

Compte rendu de réunion
OBJET : Rendez-vous des activités - International et développement
Jeudi 12 mai 2022

Présent(s) : Jamil KADI (Domaine PCSI), Josette SALVODELLI (CFA Pétanque), Gérard MALAGOLI (Comité 13), Cyril Béguier (CFA Tennis de Table), Christophe SCHNEIDER (Comité 57), Michel CREMONESI (Domaine PCSI, Formation), Florent METAIS (CFA Basket-ball), Danielle GOZIN (CFA Tennis), Muriel CASAROLI (CFA Basket-Ball), Bernard MINGOT (CFA Marche Nordique), Christian NOVALES (Domaine formation), Véronique FATIER (PACSI), Thomas FONTENELLE (PACS), Thomas VALLE (PACS), Stéphanie FRAPPART (PACS), Baptiste GOUILLAT (PACS), Lucas ESTASSY (PACS)

Introduction

Ce quatrième rendez-vous des activités de la saison a abordé la thématique de l'international comme vecteur de développement des activités FSGT. Une introduction a été faite par Muriel Casaroli, membre de la CFA Basket-Ball, membre de la coordination politique du PACSI, co-présidente du comité régional FSGT Occitanie et membre de la commission départementale Basket 31, afin de nous présenter les effets des participations de basketteurs toulousains à différentes éditions des Jeux Sportifs Mondiaux (JSM) de la CSIT.

Dans un premier temps, 21 joueurs de la région ont participé aux JSM de Rimini en 2008 en prenant beaucoup de plaisir et en ayant de bons résultats. Au retour des jeux, ces personnes se sont impliquées dans l'organisation du tournoi fédéral de Toulouse à chaque fin de saison. Sur les éditions suivantes du tournoi, un lien se crée avec l'Île de France qui viendra ensuite chaque année au tournoi de Toulouse en juin, puis un tournoi parisien se créera ensuite à Paris au printemps. Ce rapprochement des 2 régions permet ensuite la création de la CFA Basket, constituée à l'époque de 2 personnes (une à Paris et une à Toulouse).

La deuxième participation aux JSM a lieu en 2017 à Riga. La même impulsion au retour des JSM apporte des motivations pour aider ponctuellement à la gestion de l'activité Basket au niveau local à Toulouse, selon les besoins tout au long de la saison.

En 2019, année intermédiaire où la FSGT ne participe pas en tant que délégation fédérale, la fédération confie à l'Occitanie la participation aux Jeux avec une délégation réduite, ce qui représente un gros projet pour le jeune comité régional Occitanie, créé en 2017. La gestion du projet est menée en parallèle sur plusieurs comités par une équipe de 10 personnes pendant 18 mois. Malgré l'éloignement et la construction d'un budget assez compliqué, mais grâce à une motivation des participants dans la recherche de partenaires financiers et un travail d'équipe régional, la délégation de 105 personnes participera aux jeux, fera découvrir le monde international à la plupart des participants qui en reviendront enchantés.

Au retour de ces Jeux, la commission Basket 31 est officiellement créée avec 12 membres se répartissant le travail par thèmes, ce qui permet à Muriel Casaroli de partager la gestion du Basket avec d'autres personnes et prendre la co-présidence du comité régional Occitanie. Par la suite, la commission 31 Basket prend la décision de soutenir la CFA Basket en y jouant un rôle moteur.

En résumé, le développement du basket toulousain sur 15 ans suite à la participation aux JSM de Rimini, c'est :

- Un fort développement de l'activité : nombre de licences et nombre d'équipe qui augmente presque chaque saison
- La création d'une CFA Basket
- La création d'une commission Basket CD31 qui devient la base de la CFA en 2021
- Le maintien de relations privilégiées entre le basket toulousain et l'Île de France, des pistes vers le Rhône et Marseille

Et au niveau de l'international :

- Des liens étroits au niveau régional par la réussite du projet Tortosa 2019
- Des contacts réguliers et des projets avec l'UCEC, fédération sportive catalane

Tour de table

Un tour de table a ensuite été proposé afin que chacun puisse s'exprimer suite à l'intervention de Muriel Casaroli et présenter ses propres initiatives (ou projets de futures initiatives) internationales. Les échanges ont permis de prendre conscience de la diversité des projets internationaux à la FSGT, que ces projets soient plutôt axés sur la compétition, les échanges avec d'autres fédérations ou encore les projets de solidarité et de coopération internationale.

Les échanges internationaux

Lorsque l'on parle de l'international, on a souvent tendance à penser à la participation aux Jeux Sportifs Mondiaux, alors que des échanges non-compétitifs sont également possibles, par l'accueil de délégations étrangères. Des échanges ont par exemple eu lieu pendant des années avec l'Italie et l'Algérie en Athlétisme, ou encore avec le Japon en Tennis de Table, et bien d'autres exemples pour d'autres disciplines. Ces échanges sont souvent très bénéfiques pour l'activité en elle-même ou encore pour le comité, la commission ou la CFA impliquée, puisqu'ils permettent l'échange de pratiques autour des autres formes d'activités développées à l'étranger. Par exemple, le cas du Walking-Foot met cela en avant, puisqu'il a été présenté par une délégation belge en France, et désormais cette activité continue à se développer au sein de plusieurs comités FSGT.

En 2020, le projet des Rencontres Multisports Méditerranéennes (R2M) n'avait pas pu aboutir en raison de la crise sanitaire, mais l'objectif était à ce moment-là de proposer du sport non-compétitif à l'international, autour de 4 disciplines (Volley-ball, Pétanque, Football, Productions Gymniques et Artistiques) et réunissant les 4 unions : Italie, Algérie, Tunisie et Catalogne.

Les Jeux Sportifs Mondiaux

La participation aux Jeux Sportifs Mondiaux a bien entendu été abordée pendant ce rendez-vous des activités, avec en ligne de mire l'édition 2023 qui aura lieu à Rome. C'est pourquoi certaines personnes ont également participé à ce rendez-vous des activités, puisqu'elles cherchaient à obtenir des informations pour l'édition de la saison prochaine.

L'intervention de Muriel Casaroli en préambule et celle des personnes qui se sont exprimées sur ce sujet mettent en avant le côté formateur de participer à la préparation des JSM (en tant que responsable de délégation par exemple) en termes de gestion de projet.

Ce RDV des activités a également été l'occasion de rappeler que différents temps d'échange seront prochainement prévus en vue de la préparation aux Jeux Sportifs Mondiaux 2023, à commencer par une réunion prévue le mercredi 15 juin 2022.

Les projets de coopération et de solidarité internationale

Ce rendez-vous des activités a également été l'occasion d'aborder les projets de coopération et de solidarité internationale portés par la fédération. Historiquement, la FSGT a une grosse expérience dans les projets de ce type, notamment en Palestine. La volonté est de partir de cette expérience pour développer un projet autour de la méditerranée.

Des journées vont être organisées au mois de septembre afin d'aborder ces sujets, complémentaires à ceux portés par le PACSI.

Synthèse des échanges

Suite à ces échanges, il est possible de dégager plusieurs grands axes qui ressortent autour de l'international :

- L'international permet de faire vivre des moments forts, point commun que l'on retrouve dans tous les discours, aussi bien dans les échanges compétitifs que non-compétitifs. Par exemple, pour un comité, le fait de pouvoir proposer des activités internationales à ses adhérents est une expérience rare et qu'on ne peut pas trouver ailleurs.
- Le projet Sport pour Tous de la FSGT doit être mené à l'international. L'international crée du militantisme et permet donc de former les responsables de demain. Ceux qui mettent en place des projets à l'international deviennent en quelque sorte les "ambassadeurs" de la FSGT.
- L'innovation est au cœur des actions internationales : à la fois l'innovation que l'on cherche à faire connaître aux autres (ex.: l'auto-arbitrage qui est déjà développé au sein de la fédération) mais également l'innovation que l'on peut aller chercher ailleurs.